

VINCENT BARTIER



Le Groupe des Divisions d'Entraînement du Plessis-Belleville



*La pépinière des aviateurs de la Grande Guerre
dans le Valois (1915-1919)*

Un épisode important de la naissance de l'aviation de guerre durant la Première Guerre mondiale s'est déroulé dans l'Oise et plus particulièrement dans le Valois avec l'installation du Groupe des divisions d'entraînement. A sa création, cette infrastructure est unique en son genre et, pour en assurer la réussite, d'importants moyens sont mis en œuvre (matériel et personnel d'encadrement). Il n'existe aucun décompte officiel du nombre de stagiaires ayant foulé le sol du GDE. Cependant, l'exploitation de nombreuses sources permet d'estimer à plus de vingt mille hommes le nombre de stagiaires, techniciens et encadrants passés au GDE du Plessis-Belleville ou dans une de ses annexes.

La région du Plessis-Belleville n'a pas été choisie au hasard : elle se situe à quelques dizaines de kilomètres du front et cette proximité est un véritable atout jusqu'en mars 1918. Le front, qui s'approche dangereusement à partir de cette date, oblige le GQG à déplacer le GDE vers Chartres et sa région.

Malgré l'importance du GDE dans le Valois, tant sur le plan militaire que dans son implantation spatiale, il n'en reste aujourd'hui guère de traces. Seul le monument érigé, en mémoire des morts, dans le cimetière d'Ermenonville rappelle qu'entre 1916 et 1918 de nombreux militaires sont morts durant leur présence dans le Valois. De plus, rien ne précise qu'ils appartenaient à une structure, le GDE, qui eut un rôle si important dans le développement de la guerre aérienne en France.



BON DE COMMANDE

pour imprimer : Ctrl + P

Nom : Prénom :

Adresse :

Code postal (Zip) : Ville :

Pays : Adresse électronique :

Veillez me faire parvenir exemplaire(s) du livre :

Le Groupe des Divisions d'Entraînement du Plessis-Belleville

La pépinière des aviateurs de la Grande Guerre dans le Valois (1915-1919)

Vincent Bartier

au prix de 20 € par exemplaire

J'ajoute les frais de port : 5,60 € (France métropolitaine uniquement)

Autres destinations ou envois multiples, contacter vincent.bartier@bbox.fr

Soit un total de€ que je règle :

par chèque bancaire ci-joint à l'ordre de :

Association histoire et archéologie de Nanteuil-Le-Haudouin

Fait à :, le Signature :

À retourner à :

Vincent Bartier

10, rue de la croix verte - 60440 Nanteuil-le-Haudouin - France

Courriel : vincent.bartier@bbox.fr

In case of payment by cheques, these must be in Euros, drawn on a French bank.

J'ai décidé de rédiger cette publication parce que lorsque j'ai commencé mes recherches sur ce terrain j'ai rapidement constaté que personne ne semblait s'être intéressé à cette infrastructure.

Il n'y a aucun vestige sur ce terrain, hormis un monument aux morts dans le cimetière de la commune proche du gde, à Ermenonville. La mémoire locale ayant complètement oublié ce lieu qui a pourtant vu passer pendant ses trois années d'existence plus de 20 000 aviateurs.

J'ai réussi à entrer en contact avec plusieurs descendants qui m'ont communiqué les documents ou photographies de leurs aïeux. La plus belle rencontre est celle avec Jean-Pierre Amigues le petit fils de l'adjudant Jean Amigues qui était passionné de photographie. Il a réalisé plus de 1000 clichés pendant toute la guerre et il a pris plus de 300 photographies dans le secteur du GDE.